

# Voyage d'étude en Pologne



Le 9 février 2011, la classe de PL a effectué, dans le cadre d'un projet pédagogique organisé par Mlle Aranced et M. Dorey, un voyage d'une journée à Auschwitz. Après un réveil difficile aux alentours de 3h30 dans la nuit, un car nous a conduits à l'aéroport de Marignane où nous avons décollé à 7h00 à bord d'un avion spécialement affrété par le Mémorial de la Shoah. Nous étions accompagnés de plusieurs autres classes de différents lycées marseillais.

Une fois arrivés à Cracovie, nous avons été répartis dans quatre cars qui nous ont emmenés jusqu'à la ville d'Oświęcim, dit Auschwitz en allemand. Le but de cette journée étant de nous faire découvrir le parcours subi par les déportés à Auschwitz-Birkenau, nous avons commencé par la visite de la Judenbahn, le point d'arrivée des convois de déportés qui étaient alors triés par les SS en fonction de différents critères (sexe, âge, handicap, etc.). La guide polonaise qui nous accompagnait nous a appris que 80% d'entre eux étaient gazés dès leur arrivée, ainsi nous nous sommes donc dirigés vers les chambres à gaz

situées à 10 minutes de marche de là. Les sélectionnés entraient dans des salles et se déshabillaient ; les SS leur faisaient croire qu'ils allaient prendre une douche. Ils entraient ensuite dans les chambres à gaz où il y avait des robinets de douche. Les SS jetaient alors des cristaux de Zyklon B par le toit. La mort durait entre 10 à 15 minutes, le gaz étouffait et brûlait. Ensuite, les sonderkommandos sortaient les corps, les rasaient, retiraient les dents en or et les incinéraient dans les fours crémateurs.

Nous avons ensuite vu un block qui était occupé par des femmes. Sur 3 lits superposés pouvaient dormir jusqu'à 12 personnes, seules les kapos, des prisonnières de droit commun qui travaillaient pour les nazis pouvaient espérer mieux. Nous avons aussi vu les lieux où les sonderkommandos brûlaient les corps dans des bûchers à ciel ouvert et les restes des charniers, d'immenses fosses communes, aujourd'hui rebouchées. Les biens, et même les parties de corps que les sonderkommandos récupéraient, allaient directement dans la partie Kanada du camp où le kommando du même nom les triait et les stockait. Ces biens étaient alors envoyés en Allemagne, même les cheveux, qui servaient à l'industrie textile. Nous avons ensuite visité le bâtiment où ceux qui restaient au camp étaient rasés, tatoués et désinfectés.

La matinée s'est terminée par un moment de recueillement en l'honneur des déportés, devant le monument érigé en mémoire des victimes du camp. La matinée finie, nous avons rapidement mangé pour entamer la visite du camp même d'Auschwitz.

A 15h00, équipés de radios, nous commençons la visite de ce lieu de mémoire. Une fois le portail franchi, nous débouchons sur des rangées de bâtiments uniformes. Seule une partie des bâtiments pourra être visitée faute de temps. A l'intérieur des nombreux édifices se trouvent des photographies, des "restes" des prisonniers comme des cheveux, des chaussures, des lunettes. Les informations fournies par la guide sont très nombreuses et elles nous permettent à tous de mieux interpréter les documents. Nous avons eu la possibilité de visiter la première chambre à gaz, une chambre test qui a échappé aux sabotages allemands ainsi que les prisons souterraines où les conditions de vie déplorables venaient souvent à bout des détenus.

La visite prend fin, il nous faut repartir prendre le car. Nous repartons en France pour arriver au LMA à 23h30. Cette journée restera exceptionnelle...

Florence BERGER, Ria MICHALIK,  
Denis RINGAUD, Karl SEIFEN,  
élèves de PL.



